

Recensiones

F. BELTRÁN LLORIS Y F. MARCO SIMÓN, *Atlas de Historia Antigua*, Zaragoza, Pórtico, 1987, 127 pp., 72 mapas

No son abundantes los Atlas históricos en nuestro mundo editorial, por lo que cualquier novedad al respecto ha de ser bien venida.

A nadie se le escapan las dificultades intrínsecamente vinculadas a la elaboración de una obra de estas características: la relación entre el espacio que deben ocupar las tres grandes áreas geográficas y la profundidad de tratamiento de sus correspondientes contenidos históricos; qué nivel de realidad histórica se refleja, si el estado de la cuestión o las novedades más plausibles; cómo se resuelven los problemas de transcripción transliteración, etc. Naturalmente, la solución para todos estos problemas es arbitraria y consecuentemente discutible; pero nadie debe suponer que la alternativa no escogida hubiera sido necesariamente mejor. (Algunas contradicciones pueden ser entendidas simplemente como erratas: Tartessos/Tartesos, mapas 33 y 21 o bien Osonuba/Ossonoba, mapas 47 y 57, p. ej.).

De todos modos, no es desde el contenido o formalización de los mapas desde donde mayores críticas pudieran hacerse a la presente obra, sino más bien desde otro criterio asimismo subjetivo, cual es el de la contemplación estética. Sin duda, el contraste amarillo/azul es excesivamente fuerte, hasta el punto de impedir una percepción repentina del problema que se intenta comprender. Quizá mayor riqueza de contrastes hubiera facilitado el uso de este trabajo, aunque posiblemente han imperado otros criterios.

Como conclusión a esta presentación no cabe más que aplaudir la iniciativa y felicitar a los autores por el buen trabajo realizado, con la esperanza de que sirva como instrumento de estudio para generaciones de estudiantes.

Jaime ALVAR

Historia del mundo antiguo, Madrid, Akal, 1988 ss.

Ha empezado a publicarse la *Historia del Mundo Antiguo* de la editorial Akal, compuesta por sesenta y cinco volúmenes dedicados a Oriente, Grecia y Roma.

Se trata de un trabajo de equipo dirigido por J. Mangas Manjarrés, Catedrático de Historia Antigua de la Universidad Complutense de Madrid, y llevado a cabo por distintos especialistas —cuarenta en total— en las diversas materias, todos ellos profesores de universidades españolas.

Las distintas civilizaciones y pueblos que componen la Historia Antigua del Próximo Oriente (Sumer y Akkad, Babilonia, Hititas, Asirios, Fenicios, Hebreos y Persas), junto con Egipto, componen los trece primeros volúmenes. El Mundo Griego Antiguo,